

## 佐伯と国木田独歩 (三)

「鹿狩」より

会員 山 本 保

「鹿狩」は、明治三十一年八月、独歩が家庭葬にて発表した作品です。(当時二十八才)

明治二十六年十二月二、三日にかけて、鶴見半高へ佐伯町——葛港——猿戸——浦代——水立——佐伯へ鹿狩をした時、振子が描かれています。

その作品の一節を左に抜粋いたします。(田舎づかいによる)

玄関の六疊の間へ佐伯市馬場中根林舎定に燈火が一つ  
釣してあつて、火桶が三つ四つ組してある。其間間に  
二人三人づつ寄つていて、笑ふやら罵るやら煙草の煙  
が霞うつと立てこめている。――――――――――――

一同の様子を見ると尋常でない。各々粗末な面でも丈  
夫そよな洋服を着て、鐵砲を各手に持つて、色々な帽  
子を冠つて――どうしても山賊か一揆入夜討しが見え  
まかつた。――――――――――――

船以降と島とも分らぬ山の根近く来て、帆を下  
ろしてゐた。陸の方では燈火一つ見えないで、磯と大  
きく波の音が十石ばかり、暗く寂としている。そして  
寒気は刺すやうで、山の端の月の光が氷つてゐるやう  
である。僕は何とも言へなく物凄さを感じた。――――

僕は戸外へ飛びだした。夜見たよりも一段、蕭条た  
る海邊であつた。家の周囲は籬が軒の高さ程に高くし  
て一面に乾してある。山へ窓などには烟が作つてあつ  
て、其外は草ばかりで唯左近で松が一本二本立つて  
おる。僕はこんな處に宿があるからと思つた。  
太空へ色と残月と光とで今日の天氣がわかる。風力

冬の寒い夜の暗い曉で、太空の星の數も読まるゝばかりに舞かに、船で水を切つて行く先は波暗く島黒く、僕はこの晩のこと忘れちが出来ない。

冬の寒い夜の暗い曉で、太空の星の數も読まるゝばかりに舞かに、船で水を切つて行く先は波暗く島黒く、僕はこの晩のこと忘れちが出来ない。

清いこと、寒いこと月の光の遠いこと空の色の高いこと！

僕は必然今日は鹿が獲れると思つた。

私先きあがりハ小径を斜に山の尾を横ちへて登る。塗りつめ右處かつハ字崎（鶴見崎）へ背の一部に立つてゐて左右へ佐伯湾と米水津湾（外海）である。それより此小径が二つに分れて一は崎（背）を通じて、其極端に至り、一は山の彼方に下りて左の字浦（中越）に出る。此三ヶ所の路の集つた處に一本の松が立つてゐる。一同は此松の下に休息して、左の字浦へ中越（の方）から来る若（なつてゐる獵師の一組を待ち合はせた。朝日が日向灘へ太平洋へから昇つて、左の字浦（鶴見崎）へ鷺狩（さぎかり）の半面は紅霞（くみゆ）につまれた。茫茫たる海の松（まつ）は遠く太平洋の水と連れて水平線上に雲一つ見えない。また四国地が波の上に鮮かに見え、総ての眺望が高遠、壯大で、且つ優美である。

さて弁当を喰ひ了つて、叔父さんへ大脣護佑（佐伯士英）はそこでごろりと横に立つた。この時又恰度午後一時ごろで、冬まだ南の温暖の地方ゆえ、小春日和の日中のようだ、うらうらと照る日影及人の心も筋子融けそうに生真左左かい。山にも枯草まじりの青葉少ながらず日光に映して、そよ吹く風にさらり、海の波穏やかな色は、雲なき大空の色と相映して蒼蒼茫茫、東は際限なく水天互に交わり、北は四國の山山手に取るが如く、更に日向（日向）（宮崎県）は右に伸びて、その南端は微藻煙浪（みわいのり）のうちに抹し去る。僕は少年心にキミ、この美しい景色を眺めて、恍惚（こうごく）としていた。

（ここで少年が突然退あれ大鹿と、叔父さんと鎌船（かんせん）で打ちとめられ、

僕は六頭の鹿と得て、先ず大鹿の方で立つた。そして僕へうつた鹿が一番大きかった。今井の叔父さんは帰り道、僕を傍から離さないで、無暗に僕へ冒険を教えた。帰路又二組に分け、一組は船で帰り、一組は陸を徒歩で帰ることにして、僕は叔父さんが離さないで陸を帰った。

薩（さつ）の組は叔父さんと僕の外、判事さんへ水野辰介（すいの しんすけ）と五人であった。うち字崎（浦ノ崎）の坂道を走ると、判事さんは古よつと立ち止つて、溪流（せきりゅう）へ岩（いわ）へ止つて、小さな真黒な馬（ま）を打つた。

（注）

① 佐伯の獵（りやく）猟（りやう）グループの人々から、独歩が替わせて行つた農狩（のうか）の経験を素描（そばい）にしていります。

同行者は漁歩兄弟（むかに）に中根（なかね）孫胤（まご）、大脣護佑（おおのくちごすけ）、水野辰介（みの しんすけ）、玉置（たまき）李婆（りば）、遠城寺邦彦（とんじ くにひこ）、齊藤（さいとう）才佐（さいさ）、長溝（ながみぞ）亨（こう）、長溝（ながみぞ）萬（まん）など旧佐伯藩（さつぱん）の士族（しちく）の方々で一ト大。

齊藤才佐（さいとう さいさ）、中根（なかね）孫胤（まご）、長溝亨（ながみぞ こう）、遠城寺邦彦（とんじ くにひこ）は明治十一年八月、田坪（たつぼ）陸軍墓地（西南戦争（せんそう）墓）に一対の石燈籠（せきとうろう）を奉獻（ほうけん）している気骨（きこつ）ある元佐伯藩士（さつぱんしき）です。彼寺

は佐伯では上流階級（じゅうりゅうかい）の人たちで一ト大。

② 先日、知人の自家用車（じゆうしゃ）に便乗（びんじょう）して、鶴見町中浦（つるみ なかうら）小学校（しょうがっこう）を訪ねまし左が、道路（どうろ）の立派（だいぱい）に驚（おどろ）き友（とも）。中浦（なかうら）の中学校（ちゅうがっこう）の鉄筋校舎（てっこんこうしゃ）、モダンな育明小学校（いくみょうしょうがっこう）の近代校舎（きんだいこうしゃ）と眺め（眺め）て、隔世（かくせい）へ感（かん）を抱（いだ）きまー左。佐伯（さつぱん）より羽（は）出（だ）までは、よいドライバー（ドライバーコース）だなあと思（おも）いました。

（ま）ま左十数年前、猿戸まで舟で行き、そこから徒步（徒歩）で間越（まがい）海岸（かいがん）へ美濃小学（みのしょうがっこう）に出て、砂浜（さいはん）を散歩（さんぽ）し、青松（せいざう）

白砂のすばらしい景色だったことを想起しました。

ともかく、明治中期の鶴見半島の模様を「鹿狩」の

作品から充分語り取っていただきたいと思います。  
現在、日野浦へ有明川、蓬松の下る部落まで、大分バスも  
運行して交通も便利も随分よくなっています。一度  
は赴いて、見学するだけの価値あるリアス式海岸  
です。

### ③ 鶴見町觀光案内

#### ○ 鶴見半島

豊後水道でも、土へとモリアス式海岸の曲折の美  
しき、岬角、洞門の奇抜さ、岩礁群の複雑さなど  
の特徴を出たところです。

海岸には海龜、ハマユウが、陸には猪除けノシシ

が<sup>カニ</sup>などが見られます。

#### ○ 鶴見岬と元聞海峡

鶴見岬の突端は百米位の断崖に立つたところがあります。  
「沙ふき」と呼ばれる自然現象等も見えます。

元聞海峡は、沙の流れが速く、豊後鳴門<sup>カルト</sup>とよばれ  
るうす潮があり、また長年にわたり風波と侵食作用による数多く洞窟などが特異な景をなしています。

#### ○ 大島又岬から一升のところに浮かぶ周囲四尋の小島で釣りの名所。

水の子灯台は豊後水道に浮かぶ一等灯台で、見学者も多い。  
中越浦のキリシタン墓、阿弥陀堂の桜、吉祥寺の中、  
ハマチ養殖、ミカン、海水浴場、宇戸島、紙地、元開港要塞など、鶴見の対象に挙げられます。

○ 水の子燈台は明治三十四年起工、三十七年三月竣

工の難工事でした。高さ十八丈(約五十五メートル)、六千

八千八百燭光、毎三十秒毎に一閃白光、海上七里

火光信号で連絡、本邦の一等燈台、工費二十万  
円、関係職員の官舎及下屋寄にあり、週交代にて交  
替いた。海上が荒れると交替船は寄りつけず、当番は何日も罐詰同様居残る外はまかつたと  
いわれています。

昭和二十六年十一月八日、太陽熱による発電自燃  
点火(一発)強さ百二十万ランギラ)といわれる日本最初

の無人燈台となり、人力による手數が省かれることになりました。

史談会梗概 平田幸市先生の回想文の一節と左に掲げます。

### 鶴見半島縦走

忘杯もせぬ終戦の年(昭和二十年)の八月二日午後、私  
(平田先生)は、當時勤務中の水援会社の使命をひて、  
数日前、社内の軍需扶供出關係の重要ボストの一員が、  
鶴見崎の砲台整備工員として徵用されて行つたとき連  
絡失し、工作交換のため、会社を代表して出かけた  
ところをつた。

当日夜、朝から空模様は頗る陰寒、勿論佐伯から木  
立、浦代柴を徒步、米水津村の小浦にいたのが既に  
深夜、知人宅に夜明けをまけて、翌朝早く出かけた。  
未踏の山路、だが一筋道と聞いていたので、夜未の  
暴風猛雨をついて突進、漸くにして鹿垣のついく鹿根  
に達した。鹿根道は高く低く東方海中の互なだれ、雨脚  
の中につづいている。背丈以上に生いがふさつたこの

一筋道に行交ふ人は一人もいない。

時方まゝ、叢の中から、哨戒が監視の兵分誰何する。<sup>(スイカ)</sup>

幸、要塞主脳の將官宛へ書類を懷中していたつて、無事進むことができたが、洋上から吹きまくつて来る旋風、足元から巻き上げて来る大雨に足開口、心細いこと限りなし。

連日空襲警報におびえ暮らしている身ながら、今日この時はかりは、全身すぶらり、吹き倒されたりに木の枝にしがみつく。無論遠望以利から天候ではあるが、平靜交日たつ左も、ナチ素晴らし景観たるうなどと足を止め左い地點も見受けられ左か、そなえ近特の力とりはない。死物狂いである。

「今日(八月三日)は、自分の五十九誕生日」。それと思うと元氣が出来。行けども進めとも鶴見崎は遠い。戦場ではないかと思われるような現場に左どりついだのは正午前であつた。

米糸をつげると、この荒天の中、好意を以て遇され左のほよいが、本部の所在地棲寄でないと解決せぬという。本部では、係主任者が岬角(岬角)の砲台で作業の指揮をしているので、と又、下つたり上つたり。

都合よく会社へ申し出は了解されて、即時本人は徵用解除が申し渡され、再度棲寄の廻舎に下つて私物をまとめ、その工員と共に退去。今朝未だ度根づたに引き返した。空は幾分平靜を取り戻しつつあつたが、それでも相変らず難行、油断ならぬ一足一足で、夕暮の小浦に戻つた。

聞けば、今日も敵機は北進、警報が出左といふ。で、一人で出かけ左の左が、帰りは二人、そのまま夜を徹して往還遂行。深夜に及んで我が家に帰つ左のである。雨と汗にずぶぬれの膚膚と着衣は、二、三日乾かなか

つ左気が十石、實に生涯の難行、忘られぬ恩い出で貰ふ。

海上から仰ぐ鶴見崎は、それまでに幾度か蒲江への船の往復で経験している。鶴見崎の全貌とこゝ足で踏破したノ皮、荒天の此の日限りである。

二十年後ハ今日これと書いたイ・依泊における日本田独歩と徳んだりする友氏に、今一度、この半島に行へて見た希望を抱いている。今春、蒲江の波当津から日豊国境へ山々と越えて、尾高知の峯に立つて日向離の大觀(大觀)に立つて以来、この欲望は一層つゝて居るへだが、中々その機会はつかめそうでもない。近頃鶴見半島のそこここに、切支丹遺跡が知られる所多埋もれてゐるとも聞く。その実地調査にでも出かけるようになつたらと、ほのかな望みをもつてゐるに過ぎない。

(注) 昭和四十四年六月一日、佐伯史談会日水の子祭台、鶴見半島霧島部の漁村(庄内、大島、祇園、丹賀)へ古跡を左すねました。

あ  
と  
か  
き

### ○ 間越海岸

五百米の海岸は白砂青松で、さきんだけるハマエウが群生した亞熱帶植物の景観美すばらしい。さくに砂丘によつて出来た潟湖、豊富な魚貝、釣り、またキャンプなど別天地を思おせます。宿泊には、さく地集金場が利用できます。

### ○ 元越山

標高五八一m。豊後水道の展望台として、國木田独歩がこよなく愛し左と云ふ。

○ 沖黒島  
龍へ浦代崎及櫻の名所と一緒に知られています。

見学記

大野川流域の

石造文化財を観るの記

弥生町文化財調査委員会

佐伯史談会会員 伊賀重雄

重雄

○ 伝説の粟島標、砂浜に清水湧く、丸井戸、魚供養の魚鱗塔などもあります。

佐伯市、鶴見町、米水津村ハ三者一体による「鶴見スカイライン」ヘビジョンが、話題に日々あります。

(参考資料)

表

年号	記	事
明治二十六年	国木田独歩元越山以登る(十一月廿日-三月)	
"	独歩鶴見半島鹿狩(十二月二十三日)	
" 二十七年	独歩天越山に登る(四月二十三日-二十九日)	
" 二十八年	独歩小説「鹿狩」収表(二十九日)	
" 三十四年	水の子燈台起工	
" 三十七年	竣工(工費二〇万円)	
昭和二十年	平岡幸市氏鶴見半島縦走(三十日)	
" 二十六年	水の子燈台、無人燈台となる。	
" 四十四年	佐伯史談会員鶴見半島史跡巡回	
" 四十五年	佐伯市、南嶺部郡地域開拓促進協議会、会長、高山喜吉佐伯商工会議所会頭、鶴見スカイラインについて話し合ひ。	

小雨降及三月十五日、私達文化財調査委員一行及、竹田市玉来ノ扇森翁翁神社の参詣と、大野川流域の石造文化財に出かけることになつた。  
年前八時弥生町を出発、途中先ず大野郡千歳村長迫所在へ石塔群を見学した。こゝ石塔群は部落の東の及川国道二・五号線ぞい古手の丘陵上にあり、交通の便はいい處にある。  
石段を上ると正面に胎蔵界の大日如来の坐像が、岩肌さくつて出来た龕へガシノ中の岩壁に粗彫で陽刻され、その上に粘土細工で作像してある。粘土細工の作像は焼みて見た。坐像で高さ四米もあら程の大きさもで、像像年月は定かではないが、室町時代中期ノ七つと推測され。  
この坐像の西側に五輪塔四基と、宝篋印塔一基が立るが、いずれも破損入女い完全な形で遺され、特に宝篋印塔は小型ではあるが、姿が秀逸である。ハナ札も宝篋印塔から後期にかけての造塔と思惟されるが惜しいことにこれと証する銘文がなく、はつきりした製作年代はつまびらかでない。  
雨の中長迫の石塔群に別札を告げ、年前十時半前森林荷へ俗に言ふ「狐鳴」(支)に参詣して、今年の一家安全祈願、十二時すぎ朝地町の普光寺磨崖仏を見る。住職方